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Worum geht es in diesem Heft?

Es geht um alle verdoppelten Konsonanten (Mitlaute).

ll ss
nn tt
ck mm
tz rr
ff pp
gg bb
dd ‒

Gut zu wissen: 
ck ist die Verdoppelung von k 
tz ist die Verdoppelung von z 

Alle diese Verdoppelungen sind feste Einheiten , die für einen einzigen Laut 
stehen. Die doppelten Konsonanten werden nie einzeln gesprochen; sie 
bilden eine Einheit. So ist zum Beispiel ll die seltene Einheit für den l-Laut. 

Die Einheit  l steht häufig für den l-Laut (Basisschreibung).
Die Einheit ll steht selten für den l-Laut (Nebenschreibung oder Ortho).
Nur für die Trennung am Zeilenende können die festen Einheiten zerteilt werden. 
Es gibt nie eine Verdoppelung von ch, sch, ng, pf, chs oder q u. 
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 Memo nur mit Kurzvokalen: Suche die passenden Paare    Kopieren 

  

die
Tanne

  

  

die
Tante

  

  

das
Ass

  

  

der
Ast

  
  

das
Fass

  

  

fast
  

  

offen
  

  

oft
  

  

die
Kanne

  

  

die
Kante

  

  

die
Tasse

  

  

die
Taste

  
  

die
Wanne

  

  

die
Wand

  

  

wir
hacken

  

  

wir
harken

  
  

die
Pfanne

  

  

das
Pfand

  

  

wir
fallen

  

  

wir
falten

  
  

die
Welle

  

  

die
Welt

  

  

das
Kinn

  

  

das
Kind

  
  

die
Zelle

  

  

das
Zelt

  

  

wir
küssen

  

die
Küsten

© Thomé, Thomé: 
Konso-Checker 2023
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Der Konso-Checker passt (bis auf wenige Ausnahmen):

bei Nomen der Affe, das Bett, der Dill, die Ecke, der Fall
Manchmal musst du noch den Wortstamm suchen:
die Rettung, der Sonntag, der Mittwoch

bei Verben rennen, wissen, sollen, müssen, wollen, essen
Manchmal musst du die Grundform (Infinitiv) bilden:

 er rennt: rennen, sie wusste: wissen, es sollte: sollen

bei Adjektiven hell, dürr, schnell, dünn, krass, eckig, schick
Manchmal musst du die Steigerungsformen berück-
sichtigen: am hellsten: hell, am dürrsten: dürr, am 
schnellsten: schnell

Der Konso-Checker passt nicht (bis auf wenige Ausnahmen):

     bei kleinen Wörtern an, mit, hinter, zum, von, weg, um, ob, ab. Die kleinen 
Wörter sollen möglichst kurz sein, d. h. mit möglichst
wenigen Buchstaben geschrieben werden. Hier gibt 
es nur Verdoppelungen, um Wörter zu unterscheiden: 
den und denn, wen und wenn. Passend zu denn und 
wenn schreiben wir auch dann und wann. Das sind 
wichtige kleine Ausnahmewörter, die du dir besonders 

 T a n t     e     T  a    n n     e
 

 f a l t     e n    f  a    l l       e n

 l     ä      s    t     i g   l  ä      s s       i g 

Nun kannst du ein paar Nomen, Verben und Adjektive mit dem Konso-
Checker testen.
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     Teste den Konso-Checker: Wörter mit Verdoppelung

G  a s s e

F  a s s

K  i n n

T  a s s e

B  a l l

S  a t
Hinweis: tz ist 

z
eine Einheit

h  a t t e

 a l l e
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Wörterlisten mit allen 13 Konso-Verdoppelungen
In den Listen werden die Konso-Verdoppelungen mit roter Farbe markiert. Wir wollen uns 
nur darauf konzentrieren. Wenn man alle Orthos kennzeichnen würde, dann würde das 
eher ablenken, hier am Wort  F r üh s t ü ck  gezeigt. 

ll  nach einem Kurzvokal  Basisschreibung ist   l
A b f a ll,  der  die  A b f ä ll e
A ll,  das kein  Plural

a ll e   a ll e r
a ll ei n
a ll ei n e
a ll e r d i ng s 
a ll e s
a ll e r a ll e a ll e s
a ll g e m ei n a ll g e m ei n e r am  a ll g e m ei n s t e n

a ll m äh l i ch a ll m äh l i ch e r am  a ll m äh l i ch s t e n

Au s s t e ll u ng,  die  (Aus + stell ung =    +    ) 
      die  Au s s t e ll u ng e n

B a ll,  der  die  B ä ll e
b e ll e n
           er/sie/es b e ll t

b e ll t e
g e b e ll t

b i ll i g b i ll i g e r am  b i ll i g s t e n
B r i ll e,  die  die  B r i ll e n
b r ü ll e n
           er/sie/es b r ü ll t

b r ü ll t e
g e b r ü ll t

D a r s t e ll u ng,  die  die  D a r s t e ll u ng e n

e b e n f a ll s (ebenfall + s)

e r f ü ll e n
           er/sie/es e r f ü ll t

e r f ü ll t e
e r f ü ll t

E r f ü ll u ng,  die die  E r f ü ll u ng e n

F a ll,  der  die  F ä ll e
F a ll e,  die  die  F a ll e n
f a ll e n
           er/sie/es f ä ll t

f ie l
g e f a ll e n

f a ll s (fall + s)

f ä ll t   f a ll e n
F e ll,  das  die  F e ll e
f ü ll e n
           er/sie/es f ü ll t

f ü ll t e
g e f ü ll t

F ü ll e r,  der  die  F ü ll e r

F u ß b a ll,  der  die  F u ß b ä ll e
g e f a ll e n
           er/sie/es g e f ä ll t

g e f ie l
g e f a ll e n

G e f a ll e n,  der die  G e f a ll e n
G e s e ll sch a f t,  die die  G e s e ll sch a f t e n

g e s t e ll t    s t e ll e n
g e w o ll t    w o ll e n
H a ll e,  die  die  H a ll e n 
h a ll o
h e ll h e ll e r am  h e ll s t e n
h e r s t e ll e n
           er/sie/es s t e ll t   her

s t e ll t e   her
h e r g e s t e ll t

H e r s t e ll u ng,  die die  H e r s t e ll u ng e n

h e r u n t e r f a ll e n
           er/sie/es f ä ll t   herunter

f ie l   herunter
h e r u n t e r g e f a ll e n

h i n f a ll e n
           er/sie/es f ä ll t   hin

f ie l   hin
h i n g e f a ll e n

h i n s t e ll e n
           er/sie/es s t e ll t   hin

s t e ll t e   hin
h i n g e s t e ll t

H ü ll e,  die  die  H ü ll e n
j e d e n f a ll s  (jedenfall + s)

k ei n e s f a ll s (keinesfall + s)

K e ll e r,  der die  K e ll e r
K e ll n e r,  der die  K e ll n e r

wie bei Schaffner, Redner, Schuldner,
Ordner, hier wird an Kell-  der Baustein 
-ner  angefügt

K e ll n e r i n,  die die  K e ll n e r i nn e n
wie bei Schaffner, Redner, Schuldner,
Ordner, es werden an Kell-  die Bau-
steine -ner  und -in  angefügt

k n a ll e n
           er/sie/es k n a ll t

k n a ll t e
g e k n a ll t
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rr nach einem Kurzvokal     Basisschreibung ist   r
A rr e s t,  der  (FW) selten:  die  A rr e s t e

b e h e rr sch e n   (s i ch)  Ausnahme, da das Wort 
   Herr als Baustein erhalten bleiben 
   soll: herr + sch und Herr + sch + er

           er/sie/es b e h e rr sch t   (sich)
b e h e rr sch t e   (sich)
(sich)   b e h e rr sch t

d ü rr  d ü rr e r am  d ü rr s t e n
G e sch i rr,  das selten:  die  G e sch i rr e

G i t a rr e,  die  (FW) die  G i t a rr e n
H e rr,  der  die  H e rr e n
h e rr l i ch h e rr l i ch e r am  h e rr l i ch s t e n

H e rr sch e r,  der die  H e rr sch e r
Ausnahme, da hier das Wort Herr als 
Baustein erhalten bleiben soll:
herr + sch und Herr + sch + er. Bei der
Schreibweise *Herscher würde man
sonst fälschlich ein langes e sprechen.

i rr e n   (s i ch)
           er/sie/es i rr t   (sich)

i rr t e   (sich)
(sich)   g e i rr t 

k l i rr e n
           er/sie/es k l i rr t

k l i rr t e
g e k l i rr t

k n u rr e n
           er/sie/es k n u rr t

k n u rr t e
g e k n u rr t

s p e rr e n
           er/sie/es s p e rr t

s p e rr t e
g e s p e rr t

T e rr a ss e,  die (FW, terra = Erde) die  T e rr a ss e n
v e r i rr e n   s i ch
           er/sie/es v e r i rr t   sich

v e r i rr t e   sich
sich   v e r i rr t

Teile diese besonderen rr-Wörter auf. Beispiel:  herrlich    herr-lich 
Die Lösungen findest du in der rr-Liste, beachte auch die grauen Wortbausteine.

herrlich    ich teile auf in: ___________________________________________________________

irrt    ich bilde die Grundform mit -en (i -, Probe: wir i -):   _______________________________

sperrt    ich bilde die Grundform mit -en (s p -, Probe: wir s p -):   __________________________

verirrt    ich bilde die Grundform mit -en (ver -, Probe: wir ver -):  __________________________

27.  Sortiere die Wörter nach Wortarten. Ein Wort hat keine Verdoppelung.
GEKLIRR  KNURREN  HERR  HERRL– – – ICH  VER– IRREN  DÜRR  – –
GESCHIRR  KL– IRREN  SPERREN  HERAUS - ABSPERREN– –
 Nomen                        Verben                         Adjektive                    kleine Wörter          
 das Geklirr

    Die wichtigste Ausnahme:  herrsch
herrschen  be– herrschen – der Herrscher  die Be– herrschung  be– herrschbar 
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